

que había realizado para que los miembros de la Comisión tuvieran idea de su considerable extensión y de su situación precisa.

A partir de entonces, fue afirmándose la idea de que las ruinas del poblado de Ullastret tenían una indudable importancia, pero, a pesar de que la Comisión de Monumentos realizó diversas gestiones para lograrlo, no fue posible que la Excma. Diputación adquiriera los terrenos ni que se decidiera a iniciar unas excavaciones en aquel lugar. La Diputación de Gerona, en aquellos momentos, había quedado prácticamente inexistente, pues constituía una simple Delegación de la Generalidad de Cataluña, y el organismo que en Barcelona cuidaba de los Museos y Excavaciones en Cataluña, no se mostró tampoco dispuesto a que se realizara alguna campaña en los terrenos del poblado de Ullastret.

A partir de 1944, volvió a tratarse, en el seno de la Comisión de Monumentos de Gerona, aunque sin concretar estudios detallados, de la conveniencia de que la Excma. Diputación de Gerona, ya renacida en sus actividades como tal Diputación Provincial y, por tanto, dueña y señora de sus iniciativas y decisiones en los asuntos que afectan a la provincia, decidiera proceder a la compra de los terrenos de Ullastret. Afortunadamente, los miembros de la Diputación Provincial se interesaron vivamente en ello, realizaron las convenientes gestiones para adquirir aquellos terrenos, y pudieron comenzar los trabajos de excavación en 1950, trabajos que, ya desde su iniciación, hicieron nacer las más halagüeñas esperanzas.

El resultado, altamente interesante y fructífero de las campañas realizadas hasta ahora, ha sido, verdaderamente, impresionante. El Sr. Miguel Oliva y Prat, que ha llevado a cabo los trabajos, ha dado cuenta de las varias campañas en los correspondientes volúmenes de los ANALES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS GERUNDENSES. Entre los hallazgos realizados figuran grandes cantidades de fragmentos de cerámica hallstática, de tipo parecido a los hallazgos de Anglés; trozos de cerámica ática (de figuras rojas sobre fondo negro) (siglos V y IV a. de J. C.); fíbulas, tipo de La Tène I; cerámica jonio-focense; diversas piezas en terra-cotta; agujas para coser, de hueso; broches hallstáticos, de cinturón; numerosos fragmentos de cerámica, de entre los siglos IV y I a. de J. C.; monedas hispano-cartaginesas; un sillar de piedra arenisca, esculpido; fragmentos de cornisa, en arenisca; restos de empedrados de calles; silos, etc., Han sido apreciados y fijados diversos trozos de muralla, torres, trazado de calles, emplazamiento de diversas mansiones, etc.

Al ir realizando las excavaciones, se ha estudiado cuidadosamente la estratificación del terreno y se ha referido meticulosamente cada hallazgo al respectivo estrato en que fue hallado; las excavaciones se han llevado a cabo, pues, con absoluta garantía científica.

La labor de excavación realizada culmina ahora en la construcción del Museo Monográfico de Ullastret, levantado por la Excma. Diputación Provincial en el mismo solar de las excavaciones.

Lo conseguido con estas importantes excavaciones y con los estudios con ellas relacionados, es de gran interés; lo mismo en el aspecto estrictamente arqueológico que en el hecho de hacer resucitar las características de una antiquísima urbanización y de unas defensas prehistóricas y prerromanas.

Ullastret constituirá, en adelante, un lugar de obligada visita para los estudiosos y aun para muchos turistas. Los gerundenses podemos sentir la legítima satisfacción de que, con estas excavaciones, ha logrado nuevos y merecidos prestigios nuestra provincia, en el terreno de la Cultura. El poblado de Ullastret suscita interesantes problemas en relación al antiguo poblamiento de nuestras comarcas. Los hallazgos aquí realizados serán preciosos testimonios para el estudio de nuestras más viejas culturas y para comentar sobre ellos algunos temas no aclarados; entre ellos, el de *Gypsela*, por ejemplo.

La Excma. Diputación Provincial, por su parte, al realizar aquí estas campañas de excavaciones ha realizado una labor muy digna de elogio, en relación a la Prehistoria, Historia y Arqueología gerundenses. Lo realizado ha sido objeto de los máximos cuidados por parte de sus directores Dr. D. Luis Pericot y Sr. Oliva y Prat, tan curtidos los dos en estos estudios y trabajos. Hacia ellos ha de dirigirse también el agradecimiento de los gerundenses y el de los estudiosos de todos los países. Como también hay que agradecer al Excmo. Sr. Presidente de la Diputación, D. Juan de Llobet y a todos los miembros constitutivos de la misma, su decidida y patriótica actitud al dar las máximas facilidades para que los trabajos de excavación pudieran desarrollarse con la intensidad conveniente y sin largas interrupciones, que, de haberse producido, les hubieran perjudicado grandemente.

Para Gerona, es indudable que lo que ya se ha logrado en Ullastret constituye una prueba palmaria de la vitalidad que informa las empresas de cultura de la Diputación Provincial y una prueba elocuente de las ansias de mejora y perfección que imprime a todas sus actividades, y especialmente a las de positivo valor cultural y científico.